



Tramitación de nacionalidad chilena para deportistas extranjeros de alto rendimiento

Autor

Marcela Cáceres Lara
mcaceres@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3934

Comisión

Elaborado para la Comisión de Deportes y Recreación, en el marco de la discusión del Proyecto que Modifica el decreto N° 5.142, de 1960, del Ministerio del Interior, que Fija el texto refundido de las disposiciones sobre nacionalización de extranjeros, con el objeto de reducir el plazo de permanencia en el país que se exige para adquirir la nacionalidad, en el caso de los deportistas que indica (Boletín N° 12101-06)

N° SUP: 120253

La siguiente referencia describe el procedimiento seguido por deportistas extranjeros que se han nacionalizados chilenos. En este sentido, se mencionan quiénes son chilenos de acuerdo a la Constitución de la República. Luego se precisa la situación de deportistas que han obtenido la nacionalidad por gracia; posteriormente se hace referencia a la Ley Matsubara, que modificó los requisitos para obtener la nacionalización y los deportistas que se vieron beneficiados. Finalmente, se mencionan otros casos de deportistas nacionalizados.

La nacionalidad es “aquel vínculo de un individuo con un estado determinado. Integra al individuo en una comunidad aglutinada por un pasado histórico común mediante la síntesis de diversos elementos importantes, pero no exclusivos, tales como raza, lengua, costumbres, tradiciones, religión y creencias compartidas. Constituye asimismo, un vínculo jurídico con el país, que genera derechos y deberes específicos, entre los cuales se destacan las garantías políticas como el derecho a sufragio, el optar a cargos de elección popular y la afiliación a partidos políticos”.¹

Por su parte, la ciudadanía “es la cualidad política que fija un nexo entre el individuo y el orden político-jurídico de un estado, la relación política fundamental que reúne las expectativas y exigencias, los derechos y deberes, las modalidades de pertenencia, así como los criterios de diferenciación o de exclusión”.²

En los últimos años, se ha intensificado en Chile la inmigración internacional. De hecho, al 31 de diciembre de 2018, se estimaron 1.251.225 personas extranjeras residentes en Chile³. Por razones políticas, económicas o buscando mejores oportunidades, muchos inmigrantes han elegido Chile para vivir y con el tiempo han iniciado sus trámites de nacionalización. Otros han obtenido la nacionalización por gracia.

¹ García, Gonzalo y Contreras, Pablo. Diccionario Constitucional Chileno. Cuadernos del Tribunal Constitucional Número 55. Año 2014. Pág. 138. Santiago, Chile.

² *Ibid.* Pág. 669.

³ Estimación de Personas Extranjeras Residentes en Chile 31 de Diciembre 2018. INE y DEM. Departamento de Extranjería y Migración. Disponible en: <https://www.extranjeria.gob.cl/media/2019/04/Presentaci%C3%B3n-Extranjeros-Residentes-en-Chile.-31-Diciembre-2018.pdf>

I. La nacionalidad chilena

De acuerdo con el artículo 10 de la Constitución Política⁴, son chilenos:

- 1 Los nacidos en el territorio de Chile⁵ (Principio ius solis)
- 2 Los hijos de padre o madre chilenos, nacidos en territorio extranjero (Principio ius sanguinis)
- 3 Los extranjeros que obtuvieran carta de nacionalización en conformidad con la ley. Esta se materializa en un Decreto Exento firmado por el Ministro del Interior por orden del Presidente de la República.⁶
- 4 Los que obtuvieran especial gracia

Respecto del otorgamiento de la nacionalidad por especial gracia, ésta se concede por ley, conforme al artículo antes mencionado y lo dispuesto en el artículo 63 N° 2, referido a materias que la Constitución ordena que sean reguladas por Ley y N° 5, las que regulen honores públicos a grandes servidores.

Las leyes de otorgamiento de nacionalidad por gracia pueden tener origen en un mensaje o bien, en una moción originada en cualquiera de las dos cámaras y están sujetas a las reglas generales de tramitación legislativa. Esta posibilidad de adquirir la nacionalidad chilena no exige renuncia de nacionalidad anterior, y no exige solicitud previa.⁷

II. Deportistas que han obtenido la nacionalidad chilena

Desde el año 1990 a la fecha, se han ingresado al Congreso proyectos de ley para conceder la Nacionalidad por gracia a los siguientes deportistas.

a. Arley Méndez Pérez

Méndez nació un 31 de diciembre de 1993, en la ciudad de San Cristóbal, Cuba. Fue medallista de oro Panamericano juvenil en dos oportunidades y el año 2013 tuvo su gran consagración al obtener medalla de plata en el Campeonato Mundial Juvenil de Halterofilia en Lima. Su última competencia internacional fue tras la cita en Lima, cuando viajó junto a su delegación al Panamericano Específico en Santiago⁸. Tras este evento, Méndez no volvió a su país natal y se quedó en Chile decidido a desarrollar su vida en nuestro país.

Después de un muy difícil comienzo y sin mayor ayuda económica, comenzó a recibir apoyo de la Federación Chilena de Pesas y del Comité Olímpico de Chile. Si bien pasaron casi 4 años en los que

⁴ Constitución Política de Chile. Disponible en: <http://bcn.cl/24nex> (Abril, 2019)

⁵ Con excepción de los hijos de extranjeros que se encuentren en Chile en servicio de su Gobierno, y de los hijos de extranjeros transeúntes los que, sin embargo, podrán optar por la nacionalidad chilena.

⁶ Nacionalización. Departamento de Extranjería y Migración. Disponible en: <https://www.extranjeria.gob.cl/nacionalizacion/> (Abril, 2019)

⁷ García, Gonzalo y Contreras, Pablo. Diccionario Constitucional Chileno. Cuadernos del Tribunal Constitucional Número 55. Año 2014. Santiago, Chile. (Abril, 2019)

⁸ Boletín 11143-06 Concede la Nacionalidad por Gracia al Deportista Arley Méndez Pérez. Disponible en: http://www.senado.cl/appsenado/templates/tramitacion/index.php?boletin_ini=11143-06 (Abril, 2019)

residió en el país, al no ser chileno, no podía competir internacionalmente representando los colores nacionales.⁹

Su mejor rendimiento lo logró en marzo de 2016, en el Campeonato Nacional de Levantamiento de Pesas, competencia en la que superó el record nacional en la categoría 85 kilos, una marca que lo situó en el primer lugar del ranking panamericano y cuarto lugar a nivel mundial.¹⁰

El origen del proyecto para otorgar la nacionalidad por gracia, fue una moción de los ex Diputados Jaime Pilowsky, Claudio Arriagada, Pedro Browne, Daniel Farcas, Sergio Ojeda y Alberto Robles y de los Diputados Tucapel Jiménez, Giorgio Jackson, Osvaldo Urrutia y Matías Walker, ingresado el 14 de marzo de 2017.

La concesión de la nacionalidad por gracia, se otorgó en virtud de su destacada trayectoria deportiva en la disciplina de levantamiento de pesas, y considerando su notable trayectoria deportiva en Chile, la que ha influido muy positivamente en los deportistas nacionales.¹¹

La Ley 21019 que Concede la Nacionalidad Chilena por Especial Gracia al Ciudadano Cubano Señor Arley Méndez Pérez, fue promulgada el 12 de junio de 2017 y publicada el 21 de junio del mismo año.¹²

b. Yasmani Acosta

Nacido en Cuba el año 1988, Yasmani Acosta comenzó desde temprana edad a practicar la lucha Olímpica o lucha Grecorromana. Compitiendo como adulto se convirtió en campeón nacional de Cuba los años 2011, 2013 y 2015 y posteriormente en medallista de oro en el Panamericano de Colombia el año 2011 entre otras diversas preseas conseguidas.¹³

Tras desertar de la delegación cubana el 2015, Acosta decidió instalarse en Chile para tener más oportunidades de competir en el extranjero. Desde entonces representa a nuestro país y de esta forma, Chile consiguió el segundo puesto en el Panamericano de Brasil de 2017, luego obtuvo medalla de oro en el Grand-Prix de Madrid de 2017. En julio del mismo año en el Grand-Prix de Rumania, también consiguió la presea dorada y luego, el Bronce en el campeonato mundial del año 2017 de Paris en categoría 130 Kg.

Lamentablemente, al no ser chileno, no podía competir internacionalmente por nuestro país, salvo en eventos específicos de lucha, es decir, cuando son competencias solo de la disciplina y no cuando

⁹ *Ibíd.*

¹⁰ *Ibíd.*

¹¹ Informe de la Comisión de Gobierno Interior, Nacionalidad, Ciudadanía y Regionalización recaído en el Proyecto de Ley que Concede la nacionalidad chilena por especial gracia al Ciudadano Cubano Sr. Arley Méndez Pérez. Boletín 11143-06 Concede la Nacionalidad por Gracia al Deportista Arley Méndez Pérez. Disponible en: http://www.senado.cl/appsenado/templates/tramitacion/index.php?boletin_ini=11143-06 (Abril, 2019)

¹² Ley 21019. Ministerio del Interior y Seguridad Pública. Disponible: <http://bcn.cl/29o27> (Abril, 2019)

¹³ Boletín 11444-6. Concede la nacionalidad por gracia al deportista Yasmani Acosta Fernández. Disponible en: http://www.senado.cl/appsenado/templates/tramitacion/index.php?boletin_ini=11444-06 (Abril, 2019)

asiste una delegación chilena de otros deportes.¹⁴ Así la opción para competir por Chile en los Juegos Olímpicos de Tokyo 2020 era la nacionalidad por gracia.

El proyecto para conceder la nacionalidad por gracia, se originó en una moción de los ex Diputados Jaime Pilowsky, Pedro Browne, Ramón Farías, Romilio Gutiérrez y Alberto Robles y de los Diputados Señores Pepe Auth Stewart, Tucapel Jiménez, Jaime Bellolio, Leopoldo Pérez y, fue ingresado el jueves 14 de septiembre de 2017. De acuerdo a éste, la nacionalidad por gracia, se otorgaba en virtud de su destacado aporte al deporte nacional en la disciplina de Lucha Olímpica o Lucha Greco-romana, representando a Chile en competencias internacionales y promoviendo la enseñanza y práctica de este deporte.¹⁵

La **Ley 21071 que Concede la Nacionalidad por Gracia al Deportista Yasmani Acosta Fernández**, se promulgó el 26 de enero de 2018 y se publicó el 3 de febrero del mismo año.¹⁶

c. Yutaka Matsubara.

Es un tenimesista hijo de padres japoneses, pero nacido en Brasil. Participó en varios eventos internacionales representando a Chile pero sólo en pruebas individuales, ya que por su nacionalidad no se le permitía jugar por equipos.¹⁷

Fue Campeón Nacional y Escolar en Chile (2012), 3° lugar en Torneo Sub 18 de Chile (2013), Campeón Panamericano, representando a Chile en dobles mixtos en el Torneo Nikkei de Bolivia (2014) y 3° lugar individual Panamericano, representando a Chile, en el Torneo Nikkei de Bolivia (2014).

Por lo anterior, el ejecutivo envió el proyecto para darle la nacionalidad por gracia, dado que un joven menor de 21 años no podía optar a la nacionalización. Esto permitiría que Matsubara representara a Chile en los Juegos Olímpicos de Tokio 2020.

El Proyecto de Ley para conceder la nacionalidad por gracia a Yutaka Matsubara, se originó en un Mensaje de S.E. la Presidenta de la República, Michelle Bachelet que ingresó el martes 2 de septiembre de 2014.¹⁸

La **Ley 20.788 que Concede la Nacionalidad por Gracia a Yutaka Matsubara**, se promulgó el 24 de octubre de 2014 y fue publicada el 30 de octubre de 2014.¹⁹

¹⁴ Yasmani Acosta: La lucha del gigante. 23 de Junio de 2017. La hora. Disponible en: <http://www.lahora.cl/2017/06/la-lucha-del-gigante/#> (Abril, 2019)

¹⁵ Boletín 11444-6. Concede la nacionalidad por gracia al deportista Yasmani Acosta Fernández. Disponible en: http://www.senado.cl/appsenado/templates/tramitacion/index.php?boletin_ini=11444-06 (Abril, 2019)

¹⁶ Ley N° 21.071, del 3 de febrero de 2018 que concede la nacionalidad por gracia al deportista Yasmani Acosta Fernández. Disponible en: <https://www.leychile.cl/navegar?idNorma=1114674> (Abril, 2019)

¹⁷ Yutaka Matsudaira Recibió la Nacionalidad Chilena por parte de la Cámara de Diputados de Chile 24 de septiembre de 2014. Disponible en: <http://ultm.org/yutaka-matsudaira-recibio-la-nacionalidad-chilena-por-parte-de-la-camara-de-diputados-de-chile/> (Abril, 2019)

¹⁸ Boletín 9532-06 Concede Nacionalidad por Gracia a Yutaka Matsubara. Disponible en: <http://www.senado.cl/appsenado/templates/tramitacion/index.php?#> (Abril, 2019)

¹⁹ Ley 20.788 Concede Nacionalidad Por Gracia a Yutaka Matsubara. Disponible en: Disponible en: <http://bcn.cl/29o3z> (Abril, 2019)

d. Otros dos proyectos

Otros proyectos han sido ingresados al Congreso con el objeto de otorgar la nacionalidad por gracia a otros deportistas. Uno, al futbolista Marcelo Pablo Barticciotto; y otro al ex tenista Horacio de la Peña. Respecto del primero, el proyecto²⁰ se originó en una moción presentada por algunos parlamentarios. Su fecha de ingreso fue el 14 de enero de 1997. No obstante, con posterioridad fue archivado. Respecto del ex tenista y quien fuera ayudante técnico del Equipo chileno de Copa Davis, Horacio de la Peña, el Proyecto de Ley tuvo su origen en un mensaje del Presidente de la República.²¹ Este también fue archivado.

III. Ley Matsubara y deportistas beneficiados

Luego de que Yutaka Matsubara fuera privilegiado con la nacionalidad, se comenzó a trabajar para otorgar este reconocimiento a otros jóvenes deportistas que han desarrollado sus carreras deportivas en Chile. De este modo, el 4 de Enero de 2016 se promulgó la Ley 20.888²², más conocida como Ley Matsubara,²³ que modifica los requisitos para obtener la nacionalización, y que ha permitido incrementar la cantidad de extranjeros que se han integrado al equipo nacional.

La norma rebajó la edad para optar a la nacionalidad chilena de 21 a 18 años. Además, la ley también permite solicitar la carta de nacionalidad a hijos de extranjeros que cumplan 14 años siempre que cuenten con la autorización de sus padres o de quienes estén a cargo de su cuidado personal, tengan más de 5 años de residencia y hayan obtenido permiso de permanencia definitiva.²⁴ Entre quienes han cursado esta solicitud favorablemente se puede señalar:

a. Agustina Solano

Fue la primera deportista favorecida con la Ley Matsubara.²⁵ Jugó por Chile en el Mundial Junior de Santiago el año 2016²⁶ y es parte de la selección Nacional de Hockey femenino.

²⁰ Boletín 1970-17 Proyecto de ley que concede, por especial gracia, la nacionalidad chilena al futbolista argentino Marcelo Antonio Barticciotto Cicare. Disponible en: http://www.senado.cl/appsenado/templates/tramitacion/index.php?boletin_ini=1970-17 (Abril, 2019)

²¹ Boletín 3771-17 Concede nacionalidad chilena a Horacio De La Peña. Disponible en: http://www.senado.cl/appsenado/templates/tramitacion/index.php?boletin_ini=3771-17 (Abril, 2019)

²² Ley 20.888 Modifica los Requisitos para Obtener la Nacionalización. Ministerio del Interior y Seguridad Pública. Disponible en: <http://bcn.cl/28pc3> (Abril, 2019)

²³ El tenismista fue impulsor de la misma. (Abril, 2019)

²⁴ Ley 20.888 Modifica los Requisitos para Obtener la Nacionalización. Ministerio del Interior y Seguridad Pública. Disponible en: <http://bcn.cl/28pc3> (Abril, 2019)

²⁵ La Ley Matsubara tiene sus primeras beneficiadas. 16 de Enero de 2016. La Tercera. Disponible en: <https://www.latercera.com/noticia/la-ley-matsubara-tiene-sus-primeras-beneficiadas/> (Abril, 2019)

²⁶ La legión extranjera que quiere hacer fuerza por el deporte chileno. 18 de Marzo de 2017. El Mercurio. Disponible en: <http://www.economiaynegocios.cl/noticias/noticias.asp?id=344970> (Abril, 2019)

b. Stephanie Guessi

Tenimesista nacida en Venezuela, se radicó hace más de 9 años en Chile, realizando toda su progresión como jugadora en nuestro país. Ella ha sido una de las beneficiadas con la Ley por lo que puede jugar a nivel internacional representando a nuestro país.²⁷

c. Britany y Zoe Quiñones

Son dos hermanas venezolanas de 15 y 14 años respectivamente que practican judo. Ambas ya se nacionalizaron chilenas y compiten por nuestro país.²⁸

IV. Otros deportistas nacionalizados

a. Julio Acosta

El año 2007, el pesista Julio Acosta dejó su Cuba natal y se vino a Chile a los 19 años recomendado por un amigo, para tratar de vivir de las pesas. Acosta es pareja de la pesista, Leslie Armijo, con quien tiene una hija.²⁹

El deportista cubano nacionalizado desde el año 2014 -tardó siete años en adquirir la nacionalidad chilena-³⁰, representó a Chile en los Juegos Olímpicos de Río 2016. Con su actuación, logró transformarse en el mejor chileno en la historia olímpica de las pesas con un total de 266 kilos, terminando undécimo en la competencia.³¹

b. Ana María Arias³²

Es una tenista argentina nacionalizada chilena, que jugó la Fed Cup por Chile.³³ Se casó con el chileno Jaime Pinto, ex tenista de Copa Davis entre 1960 y 1970. Hoy es Presidenta de la Organización de Damas Seniors Tennis, ODASET.³⁴

²⁷ Stephanie Guessi ya inició el proceso para ser chilena. 23 de Enero de 2016. El Faro. Disponible en: <http://farodeportivo.cl/stephanie-guessi-ya-inicio-el-proceso-para-ser-chilena/>

²⁸ Los deportistas venezolanos se arraigan y la rompen en Chile. 24 de Agosto de 2018. El Faro. Disponible en: <http://farodeportivo.cl/los-deportistas-venezolanos-se-arraigian-la-rompen-chile/> (Abril, 2019)

²⁹ El cubano que se hizo chileno y llegó a los J.J.O.O. 28 de Julio de 2016. El Mercurio. Disponible en: <http://www.economiaynegocios.cl/noticias/noticias.asp?id=275296> (Abril, 2019)

³⁰ Un pesista cubano, el primer nacionalizado en competir por Chile en unas olimpiadas. 25 de Julio de 2016. Radio Televisión Martí. Disponible en: <https://www.radiotelevisionmarti.com/a/cubano-pesista-primer-nacionalizado-chile-competir-olimpiadas/126671.html> (Abril, 2019)

³¹ Pesista chileno – cubano logra histórico undécimo lugar en Río. 9 de Agosto de 2016. La Prensa Austral. Disponible en: <https://laprensaaustral.cl/deportes/pesista-chileno-cubano-logra-historico-undecimo-lugar-en-rio/> (Abril, 2019)

³² 350 cracks confirman que el tenis no tiene edad. 23 de Abril de 2018. La Segunda. Disponible en: <http://impresa.lasegunda.com/2018/04/23/A/RU3CBDN7/all> (Abril, 2019)

³³ Ana María Arias. ITF World Tennis Tour. Disponible en: <https://www.itftennis.com/procircuit/players/player/profile.aspx?playerid=20004788> (Abril, 2019)

³⁴ La Dinastía Pinto no se acaba: Competirá por partida triple en los Odesur. 22 de Mayo de 2018. El Mercurio. Disponible en: <http://www.economiaynegocios.cl/noticias/noticias.asp?id=471079> (Abril, 2019)

c. Michelle Boulle

Es una ex tenista francesa nacionalizada chilena, esposa del ex tenista chileno Patricio Rodríguez. En 1968 y 1974 jugó la Fed Cup por Chile.³⁵

d. Asday Javier, Óscar García y Norje Núñez³⁶

En noviembre de 2011 estos beisbolistas cubanos se convirtieron legalmente en chilenos, luego de que el subsecretario del Interior y la jefa del Departamento de Extranjería de ese entonces, les entregaran su carta de nacionalización junto a otras 144 personas.³⁷

Referencias

Ana María Arias. ITF World Tennis Tour. Disponible en: <https://www.itftennis.com/procircuit/players/player/profile.aspx?playerid=20004788> (Abril, 2019)

Boletín 11143-06 Concede la Nacionalidad por Gracia al Deportista Arley Méndez Pérez. Disponible en: http://www.senado.cl/appsenado/templates/tramitacion/index.php?boletin_ini=11143-06 (Abril, 2019)

Boletín 11444-6. Concede la nacionalidad por gracia al deportista Yasmani Acosta Fernández. Disponible en: http://www.senado.cl/appsenado/templates/tramitacion/index.php?boletin_ini=11444-06 (Abril, 2019)

Boletín 9532-06 Concede Nacionalidad por Gracia a Yutaka Matsubara. Disponible en: <http://www.senado.cl/appsenado/templates/tramitacion/index.php?#> (Abril, 2019)

Boletín 1970-17 Proyecto de ley que concede, por especial gracia, la nacionalidad chilena al futbolista argentino Marcelo Antonio Barticciotto Cicare. Disponible en: http://www.senado.cl/appsenado/templates/tramitacion/index.php?boletin_ini=1970-17 (Abril, 2019)

Boletín 3771-17 Concede nacionalidad chilena a Horacio De La Peña. Disponible en: http://www.senado.cl/appsenado/templates/tramitacion/index.php?boletin_ini=3771-17 (Abril, 2019)

Constitución Política de Chile. Disponible en: <http://bcn.cl/24nex> (Abril, 2019)

El cubano que se hizo chileno y llegó a los J.J.O.O. 28 de Julio de 2016. El Mercurio. Disponible en: <http://www.economiaynegocios.cl/noticias/noticias.asp?id=275296> (Abril, 2019)

Estimación de Personas Extranjeras Residentes en Chile 31 de Diciembre 2018. INE y DEM. Departamento de Extranjería y Migración. Disponible en: <https://www.extranjeria.gob.cl/media/2019/04/Presentaci%C3%B3n-Extranjeros-Residentes-en-Chile.-31-Diciembre-2018.pdf> (Abril, 2019)

Fed Cup. Disponible en: <https://www.fedcup.com/es/jugadoras/jugadora.aspx?id=800174386>

³⁵ Fed Cup. Disponible en: <https://www.fedcup.com/es/jugadoras/jugadora.aspx?id=800174386> y Tennis Forum. Disponible en: <https://www.tennisforum.com/59-blast-past/497314-biographies-female-tennis-players-17.html> (Abril, 2019)

³⁶ Proyecto Nacionalidad Chilena por Especial Gracia a Señor Arley Méndez Pérez. Diario de Sesiones del Senado. Publicación Oficial Legislatura 365ª. Sesión 19ª, miércoles 31 de Mayo de 2017. Ordinaria. Disponible en: http://www.senado.cl/appsenado/index.php?mo=sesionessala&ac=getDocumento&teseid=60959&idparl=693&tema=Proyecto&nrobo=1114306_P&legiid=&tagid=7 (Abril, 2019)

³⁷ Gobierno entrega nacionalidad chilena a 147 extranjeros. 4 de Noviembre de 2011. Emol.com. Disponible en: <https://www.emol.com/noticias/nacional/2011/11/04/511253/gobierno-entrega-nacionalidad-chilena-a-147-extranjeros.html> (Abril, 2019)

García, Gonzalo y Contreras, Pablo. Diccionario Constitucional Chileno. Cuadernos del Tribunal Constitucional Número 55. Año 2014. Santiago, Chile. (Abril, 2019)

Gobierno entrega nacionalidad chilena a 147 extranjeros. 4 de Noviembre de 2011. Emol.com. Disponible en: <https://www.emol.com/noticias/nacional/2011/11/04/511253/gobierno-entrega-nacionalidad-chilena-a-147-extranjeros.html> (Abril, 2019)

Informe de la Comisión de Gobierno Interior, Nacionalidad, Ciudadanía y Regionalización recaído en el Proyecto de Ley que Concede la nacionalidad chilena por especial gracia al Ciudadano Cubano Sr. Arley Méndez Pérez. Boletín 11143-06 Concede la Nacionalidad por Gracia al Deportista Arley Méndez Pérez. Disponible en: http://www.senado.cl/appsenado/templates/tramitacion/index.php?boletin_ini=11143-06 (Abril, 2019)

La Ley Matsubara Tiene sus Primeras Beneficiadas. 16 de Enero de 2016. La Tercera. Disponible en: <https://www.latercera.com/noticia/la-ley-matsubara-tiene-sus-primeras-beneficiadas/> (Abril, 2019)

La legión extranjera que quiere hacer fuerza por el deporte chileno. 18 de Marzo de 2017. El Mercurio. Disponible en: <http://www.economiaynegocios.cl/noticias/noticias.asp?id=344970> (Abril, 2019)

La Dinastía Pinto no se acaba: Competirá por partida triple en los Odesur. 22 de Mayo de 2018. El Mercurio. Disponible en: <http://www.economiaynegocios.cl/noticias/noticias.asp?id=471079> (Abril, 2019)

Ley 21.019. Ministerio del Interior y Seguridad Pública. Disponible: <http://bcn.cl/29o27> (Abril, 2019)

Ley 20.788 Concede Nacionalidad Por Gracia a Yutaka Matsubara. Disponible en: <http://bcn.cl/29o3z> (Abril, 2019)

Ley 20.888 Modifica los Requisitos para Obtener la Nacionalización. Ministerio del Interior y Seguridad Pública. Disponible en: <http://bcn.cl/28pc3> (Abril, 2019)

Ley N° 21.071, del 3 de febrero de 2018 que concede la nacionalidad por gracia al deportista Yasmani acosta Fernández. Disponible en: <https://www.leychile.cl/navegar?idNorma=1114674> (Abril, 2019)

Los deportistas venezolanos se arraigan y la rompen en Chile. 24 de Agosto de 2018. El Faro. Disponible en: <http://farodeportivo.cl/los-deportistas-venezolanos-se-arraigan-la-rompen-chile/> (Abril, 2019)

Nacionalización. Departamento de Extranjería y Migración. Disponible en: <https://www.extranjeria.gob.cl/nacionalizacion/> (Abril, 2019)

Pesista chileno – cubano logra histórico undécimo lugar en Río. 9 de Agosto de 2016. La Prensa Austral. Disponible en: <https://laprensaaustral.cl/deportes/pesista-chileno-cubano-logra-historico-undecimo-lugar-en-rio/> (Abril, 2019)

Proyecto Nacionalidad Chilena por Especial Gracia a Señor Arley Méndez Pérez. Diario de Sesiones del Senado. Publicación Oficial Legislatura 365ª. Sesión 19ª, miércoles 31 de Mayo de 2017. Ordinaria. Disponible en: http://www.senado.cl/appsenado/index.php?mo=sesionessala&ac=getDocumento&teseid=60959&idparl=693&tema=Proyecto&nroBol=1114306_P&legiid=&tagid=7 (Abril, 2019)

Stephanie Guessi ya inició el proceso para ser chilena. 23 de Enero de 2016. El Faro. Disponible en: <http://farodeportivo.cl/stephanie-guessi-ya-inicio-el-proceso-para-ser-chilena/>

Tennis Forum. Disponible en: <https://www.tennisforum.com/59-blast-past/497314-biographies-female-tennis-players-17.html> (Abril, 2019)

Yasmani Acosta: La lucha del gigante. 23 de Junio de 2017. La hora. <http://www.lahora.cl/2017/06/la-lucha-del-gigante/#> (Abril, 2019)

Yutaka Matsudaira recibió la nacionalidad chilena por parte de la Cámara de Diputados de Chile. 24 de septiembre de 2014. ULM. Disponible en: <http://ultm.org/yutaka-matsudaira-recibio-la-nacionalidad-chilena-por-parte-de-la-camara-de-diputados-de-chile/> (Abril, 2019)

Un pesista cubano, el primer nacionalizado en competir por Chile en unas olimpiadas. 25 de Julio de 2016. Radio Televisión Martí. Disponible en: <https://www.radiotelevisionmarti.com/a/cubano-pesista-primer-nacionalizado-chile-competir-olimpiadas/126671.html> (Abril, 2019)

350 cracks confirman que el tenis no tiene edad. 23 de Abril de 2018. La Segunda. Disponible en: <http://impresalasegunda.com/2018/04/23/ARU3CBDN7/all> (Abril, 2019)